

Todos a una

La vallisoletana Josebe Soga es una de las impulsoras en España de Harambee (expresión kiswahili que anima a realizar una tarea común), un programa de colaboración al desarrollo de África.

05/04/2006

La pediatra vallisoletana Josebe Soga, jefa de la Unidad de Neonatología del Hospital del Río Ortega de Valladolid, es la responsable castellano-leonesa de Harambee, un proyecto de ayuda

al desarrollo impulsado en 2002 por la Prelatura del Opus Dei en África. Gracias a las donaciones, en un primer momento se consiguieron poner en marcha 24 proyectos, iniciativas que ahora se completan con otras cuatro en Kenia, Congo, Sudán y Madagascar.

Josebe Soga asegura que estos proyectos se han elaborado después de una minuciosa investigación en las embajadas. Su amplia experiencia en la pediatría social -fue representante española en la Conferencia de Estrasburgo y participó en el primer congreso internacional contra el comercio de niños y adolescentes en Estocolmo, así como en la Conferencia de Pekín sobre la mujer- le ha permitido comprender mucho mejor la realidad de la mujer y los niños africanos, receptores en mayor medida de los programas.

Soga, que destaca la generosidad de la gente como soporte básico para el desarrollo de Harambee, relata cada uno de los cuatro nuevos proyectos para los que, reconoce, hace falta una mayor difusión porque la sociedad sigue sin conocer la labor de cooperación al desarrollo que se realiza desde la Obra.

Sudán Centro de Entrenamiento profesional para mujeres “Josephine Bakhita”

Promovido por la Fundación Canosiana de El Obeod (Sudán), su principal objetivo es hacer llegar a las mujeres de la zona de trabajo nuevas habilidades y técnicas profesionales para darles la oportunidad de mantenerse autónomamente. Más concretamente, los fines del proyecto pasan por aumentar el nivel de alfabetización de la mujer; incrementar el número de micro-

empresas creadas por mujeres, facilitar la posibilidad de conseguir empleo en las nuevas industrias de Sudán; mejorar el cuidado de la salud a través de la mejoría de la higiene y de la educación en la previsión de enfermedades, e impulsar la creación de una mejor identidad mujeres. Las principales beneficiarias de este proyecto desarrollado por Harambee son las mujeres jóvenes, refugiadas del sur de Sudán, que han tenido que emigrar a causa de la guerra civil. El coste del proyecto se estima que puede llegar a los 200.000 euros.

Madagascar Escuela de Artesanía

La Association Accueil des Sans-Abri (ASA) fue creada en 1991 por Fr. Jacques Tronchon y el Comité Inter-Franciscano de Madagascar, que trabaja en Antananarivo desde 1990 en favor de las familias sin hogar. La ASA comenzó en 1991 un plan de

reinserción de familias desplazadas de la capital del país que tenían graves carencias de cualificación profesional, alta precariedad laboral, malas condiciones higiénicas y escasa escolarización de los hijos. Para ello se creó el centro de Formación Artesanal (CFA) donde se vienen impartiendo cursos de costura. bordado. cestería. tejido, marquetería, cuero y cuerno y formación profesional dirigida al inicio de una pequeña actividad comercial y económica autónoma.

Esa asistencia se complementa con una pequeña formación más general de alfabetización e higiene o economía doméstica. Durante el periodo de formación de un año, los aprendices se benefician de una ayuda material del ASA para su familia consistente en una remuneración que evite la dependencia de ocupaciones marginales, y una ayuda alimentaria

en base a una dotación mensual de arroz y verduras secas para la familia. Así las cosas, el ámbito del proyecto que se pretende financiar pasa por el seguimiento postformación de los beneficiarios, fundamentalmente para que logren una situación estable en el aspecto económico, familiar y laboral. El plan incluye un seguimiento social, ademnistrativo y técnico.

República del Congo Creación de un servicio de urgencias

Este proyecto está promovido por el hospital Monkole de Kinshasa y está dirigido a madres con niños pequeños residentes en tres zonas distintas de Kinshasa. El objetivo es dar asistencia médica a 600 madres y unmillar de niños, que han de recibir asistencia médica cada mes, mediante la puesta en marcha de tres pequeñas clínicas rurales dependientes de Monkole. Se trata,

en definitiva, de un programa de asistencia a mujeres embarazadas, así como de dar cobertura de vacunación a niños de cero a cinco años, implantar un programa de vacuna especial de nuevos casos de drepanocitosis, diagnosticada en periodo neonatal e incentivar la protección contra la malaria. Son acciones fundamentales para reducir el número de casos de anemias agudas que necesitan transfusión de urgencia. Además, desde un punto de vista social, se refuerza la actividad de formación y asistencia a las madres. Lo que, al mismo tiempo, permite disponer de más medios para los cuidados médicos. El presupuesto de este proyecto asciende a 100.000 euros.

Kenya Programa de formación permanente para maestros

La Comisión Estatal de Educación de Kenya cuenta en la actualidad con

250.000 maestros registrados que atienden a seis millones de niños en escuelas primarias y 700.000 estudiantes en escuelas secundarias. A esta situación hay que añadir la lógica caída de la autoestima de los profesores en los últimos 20 años y una violenta ola de protestas durante los dos últimos cursos. Con esta situación, el Instituto de Humanidades, Educación y Desarrollo de Strathmore University realizó una serie de cursos de tres días para maestros para devolverles su identidad.

Con el proyecto de Harambee se intenta ampliar los programas a un mayor número de docentes para ofrecer formación permanente a 4.500 maestros y directivos de colegios durante los próximos tres años mediante el desarrollo de un plan de formación de tres días, de un código de conducta para maestros, de la mejora de la higiene y la lucha

contra la malaria la mejora de la relación con los padres y un programa de formación e cinco días para propietarios de colegios y directivos de la zona. Un equipo pedagógico de Strathmore University coordinará a un grupo de diez educadores de varias provincias de Kenya que serán los encargados de desarrollar los programas de formación en distintas ciudades.

Algunos datos más sobre

Harambee ***Harambee*** es una expresión kiswahili que se utiliza cuando un grupo de personas realiza una tarea de la que resulta un bien para todos. Así, los pescadores dicen «*harambee*» cuando por ejemplo tienen que retirar las redes, similar a la expresión (todos juntos o todos a una). Esta palabra se ha empleado para el citado programa de ayuda al desarrollo impulsado por la Prelatura del Opus Dei en África.

El proyecto nació el 6 de octubre de 2002 con ocasión de la canonización de san Josemaría Escrivá, fundador del Opus Dei. Desde esta fecha. Con ayuda de los donativos recibidos de personas de todo el mundo. Harambee ha realizado ya 24 proyectos educativos, asistenciales y profesionales en 14 países de África subsahariana.

Paises en los que se ha desarrollado algún proyecto:

Ewanda, Sudáfrica, Burkina Faso, Costa de Marfil., Nigeria, Uganda, República Democrática del Congo, Sudán, Kenya, Camerún, Guinea, Bissau. Sierra Leona y Madagascar.

Importe total de los proyectos:
818.123.36 euros.

